

8-9-10 DE OCTUBRE DE 2022

LECOY

CUMBRE CLIMÁTICA DE LAS JUVENTUDES
CORRIENTES - ARGENTINA 2022

**DECLARACIÓN CLIMÁTICA
DE LAS JUVENTUDES
DE ARGENTINA**

ORGANIZA



Preámbulo

Reunidos en la ciudad de Corrientes provincia del mismo nombre, a los 10 días del mes de octubre de 2022, luego de haber participado de tres jornadas intensas de aprendizaje y debate en el marco de la **L-COY**, organizada por **“Correntinos contra el Cambio Climático”**, concluimos a partir de un trabajo colaborativo de más de 400 jóvenes y profesionales de diversas procedencias que luchan contra el cambio climático y las problemáticas inmediatas, que es imperiosa la necesidad de que nuestras voces de una vez por todas, sean escuchadas por todos los actores sociales de nuestro país, para que juntos accionemos en pos de una mejor calidad de vida que no solo considere nuestra especie sino también todas las que conforman el ecosistema natural del planeta.

Esta declaración ha sido redactada con el aporte y compromiso de numerosas organizaciones, movimientos y agrupaciones de juventudes pertenecientes a la sociedad civil, así como juventudes en general interesadas en la temática, correspondiente con representantes de 21 Provincias y más de 400 jóvenes de toda la Argentina.

Su redacción fue realizada mediante debates y consenso colectivo en cuanto a su contenido, como así también su principal reclamo fue elegido democráticamente, siendo inclusiva y concisa en la redacción de las problemáticas y la búsqueda de soluciones. Acompañaron la construcción y la elaboración de esta declaración las siguientes organizaciones:

- Correntinos Contra el Cambio Climático
- Fundación Sustentabilidad sin Fronteras
- Amnistía Internacional Argentina
- Climate Save Argentina
- Eco House
- Asociación Vida Presente
- Nuestra Agenda ODS
- Fundación Sustentarnos
- Fundación Líderes de Ansenúza
- Agenda ambiental argentina Techo
- Yo reciclo Rcia
- Climate Save Chubut
- Consciente Colectivo
- Mi Ranchito
- Fundación Ideas
- Defensores del Pastizal
- Salvarnos Salvando

- Organización Argentina de Jóvenes para las Naciones Unidas
- Fridays for future Argentina
- Red de Jovenes Promotores por el Ambiente
- Global Shapers
- Vida Verde Argentina
- Impacto B
- Jóvenes por el Clima
- Promotores Verdes
- Voluntario Verde
- Consultora Pachamama
- EFA Tupa Rembiapo
- Capibara
- RES
- Rotary
- Fundación Manos Verdes
- Fashion revolution
- Grupo fauna Kuarahy
- Bomberos Voluntarios
- Espacio Mariño
- La Carpincha Frente Ambiente
- OAJNU
- The 50 percent
- Guardianes del Y'vera
- Estación Biológica Corrientes
- Educar en positivo
- Fundación Buen Vivir
- Alianza x el Clima

A partir de los tópicos establecidos para los diferentes espacios de debate:

- **Conservación de la diversidad biológica.**
- **Género y ambiente.**
- **Transición energética.**
- **Activismo ambiental.**
- **Alimentación consciente y soberana.**
- **Legislación y políticas ambientales.**

Conservación de la Diversidad Biológica

Contexto actual

Las variaciones climáticas están afectando todo el territorio del país. Desde climas extremadamente secos hasta lugares donde las lluvias se dan de forma excesiva, ponen en riesgo constantemente la biodiversidad de cada lugar. En algunas regiones las especies animales al verse amenazadas recurren a otros espacios que no son los propios produciendo cierto desequilibrio; en otros se llega al punto gravísimo de hacer desaparecer los ecosistemas con todo lo que ello conlleva. No podemos dejar de mencionar al agua, como uno de los recursos más valiosos para la vida, pero el más malogrado y que pone en peligro hasta la vida misma del ser humano.

Inundaciones, sequías, incendios, deforestación, plantaciones mal planificadas, planes de urbanización en zonas inapropiadas, son algunas anomalías que se exponen en el paisaje de varias de nuestras provincias.

Sin dudas que detrás de estas cuestiones, está la intervención humana, los intereses de una economía desmedida. Las acciones que intentan convertirse en soluciones en algunos lugares, al no ser abordadas en los plazos necesarios y con el compromiso que esto requiere, no hacen más que acrecentar la problemática.

Si bien, tenemos claro que lo previsto como política pública en cuestiones de ambiente simplemente parecen ser “parches” que buscan aquietar nuestras voces, también es cierto que la ciudadanía no se involucra, no considera que ellos también son parte del problema y de la solución.

La voz de la ciencia generalmente es desestimada por los gobiernos, a excepción de aquellas que sirven y avalan el modelo extractivista.

Compromiso

- Actuar como garantes de los derechos que nos corresponden en relación a la preservación de nuestro ecosistema, con todo lo que ello implica.
- Trabajar de forma colectiva todas las organizaciones para sensibilizar, concientizar e informar a la sociedad argentina sobre la importancia de trabajar en pos de la preservación del ambiente y nuestros recursos naturales.

Demandas

- Exigimos que las provincias en su totalidad, a lo largo y a lo ancho de todo el país, implementen organismos provinciales en carácter de Ministerios de Ambientes con compromiso real y participación ciudadana, con presupuestos acordes a la crisis climática y ecológica actual, asumiendo así su responsabilidad sobre los recursos naturales de todos los argentinos.
- Trabajo interdisciplinario entre profesionales con formación académica y práctica en el campo que compete a estas problemáticas, con un rol activo en la actualización de información, sugerencias y participación en la toma de decisiones sociopolíticas.

- Reconstrucción de una idea de comunidad que este nuevo contexto político y social nos aleja cada día más a comprendernos como parte de un todo
- Promoción e instalación de un modelo agroecológico que haga frente al avance del agronegocio que avanza sobre los territorios y que destruye gran parte de la biodiversidad y fomenta el desmonte, el desplazamiento de pobladores locales. En este sentido es primordial que se otorgue un financiamiento destacable para que la agroecología pueda ampliarse y ser una de las prácticas que vuelvan a estar en la actualidad de los pequeños y grandes productores de nuestro país.

Género y ambiente

Contexto actual

En la actualidad, la gran mayoría de movimientos y acciones socio-ambientales están integrados por mujeres y disidencias de la comunidad LGBTIQ+. A su vez, existe una percepción social de que las cuestiones ambientales como el veganismo y el activismo ambiental en general están asociadas a lo emocional, caracterizándolas de “débiles” e “inferiores” cayendo en una fuerte condena social. Estos estereotipos de género influyen fuertemente en que las masculinidades no se involucren por el temor a ser excluidos dentro de sus grupos de pertenencia, creando así una falta de espacios de discusión por cerramiento de sus propios sentimientos e intereses.

Como consecuencia, el peso recae sobre las mujeres para asumir las responsabilidades y costos de la problemática socio-ambiental, el cual se acentúa en condiciones de vulnerabilidad y pobreza.

La consulta previa es aún una deuda pendiente con los pueblos originarios y que vulnera sus derechos.

Compromiso

- Pensar un ambientalismo transversal, que unifique las luchas respetando los espacios, las pluralidades y las diversidades de movimientos
- Tomar como herramienta la comunicación y la educación.
- Involucrarse hasta integrar los espacios de toma de decisiones.
- Informarnos, capacitarnos en la temática.
- Generar espacios de discusión.

Demandas

- Es el momento que las masculinidades ya no solo se cuestionen sus roles dentro de la sociedad, si no que hablen, digan basta, rompan con los estereotipos dentro de sus círculos de varones y creen por sí mismos sus propios espacios de debate, contención, escucha y acción ya que son en gran

parte responsables por ocupar la mayoría de espacios de poder y haber tomado las decisiones que nos han llevado a la crisis climática y ecológica actual.

- Más espacios de capacitación para y desde los gobiernos con perspectiva eco-feminista.

Activismo Ambiental

Contexto actual

La lucha para defender el medio ambiente puede lograr grandes cambios y causar un impacto significativo, ya sea frenando un megaproyecto que atenta contra él o, exigiendo justicia climática respecto a ciertos temas en particular.

En nuestro país somos muchos los grupos que hoy nos movilizamos para lograrlo, pero aún nos falta una mejor organización y una mirada más comprometida por lo que le sucede a nuestra gente, que es donde verdaderamente podemos lograr un cambio. Si bien, al interior de cada organización existe una agenda de trabajo, aún no generamos espacios de encuentro para compartir cuáles son nuestros recorridos, ni cómo podemos colaborar entre nosotros.

Entendemos que tenemos un objetivo común, más allá de las particularidades de cada región, pero somos conscientes de que hay cierta desconexión que no nos favorece, no nos permite llegar con la fuerza necesaria y/o el mensaje correcto.

Es válido reconocer que vemos al gobierno como enemigo, pero es real que para que las cosas sucedan necesitamos trabajar de forma conjunta, con proyectos concretos generados desde nuestras bases y con las voces de todas las minorías. Para que esto suceda claro está que necesitamos también formarnos en las temáticas sobre las cuales activamos, no alcanza con dejarnos llevar por el impulso que generan nuestras convicciones.

Compromiso

- Informarnos y formarnos para hablar de ambientalismo de manera responsable, respetuosa y empática.
- Establecer una agenda ambiental entre todas las organizaciones, que nos permita empoderarnos y acompañarnos según las necesidades que puedan surgir.
- Ser puentes entre las problemáticas ambientales y la búsqueda de soluciones.

Demandas

- Llamamos a la unión de todas las organizaciones ambientales entendiendo que existen tantas luchas como diversidad de ambientes, apuntando a crecer y apoyarnos como movimientos que tengan representación y resuenen con fuerza en cada de las provincias de la Argentina.

- Apuntar a un ambientalismo transversal e inter-generacional, que integre a otras luchas y sectores, a las mujeres, disidencias y pueblos originarios, haciendo de esto un movimiento pluralista, abierto, plurinacional y empático.
- Un espacio real y representativo dentro de los círculos donde se discuten y toman decisiones en torno a las problemáticas ambientales.

Transición energética

Contexto actual

Discursivamente varios proyectos se han planteado como puente de una transición energética para reducir los gases de efecto invernadero y promover la mitigación del calentamiento global, pero aún nos interpelamos cuán beneficioso realmente es. Aunque las empresas se vistan de verde desconfiamos; ese ecologismo no es puro y siempre se vale del más débil y el más pobre.

Tenemos claro que todas las alternativas conllevan una consecuencia, pero no todos contamos con el conocimiento adecuado respecto de la temática, necesitamos profesionales que asesoren el uso de esas energías de manera responsable y a largo plazo.

Nos preocupa, particularmente en el norte de nuestro país, la extracción de litio; ¿estamos dispuestos a aceptar el costo de la matriz energética? ¿sacrificaremos nuestro costo de vida?

El consumo energético aumenta la demanda por lo que requiere de cambios urgentes en la distribución de una forma más justa y equitativa. La producción de energía está centralizada en ciertas provincias, por lo que otras recibimos muy poco, inclusive hay empresas que explotan en el mismo territorio provincial y sus habitantes no ven ningún beneficio de ello. Es cierto que todos los tipos de energías no son para todas las zonas, pero nosotros queremos usar todo en todos los lugares. No tenemos dudas que estamos atrasados a nivel mundial en cuanto al uso de energías renovables, los pocos proyectos que hoy se desarrollan en nuestro país recaen en empresas privadas que, mediante los acuerdos con el gobierno, siempre se apropian de alguna acción ventajista que termina poniendo en riesgo a la población y los ecosistemas.

Compromiso

- Actuar como agentes de cambio en los círculos primarios, aprendiendo, enseñando, concientizando sobre el consumo responsable.
- Escuchar más todas las voces ya que hay diferentes engaños en nombre de las energías renovables.
- Insistir con los gobiernos provinciales y nacional sobre una agenda de trabajo seria y responsable sobre la cuestión energética.
- No caer en el activismo que ataca y dice NO sin aportar soluciones o propuestas.

Demandas

- Solicitamos urgentemente al Estado Nacional, a través de la Secretaría de Energía la realización de un plan de transición energética justa, descentralizada que incluya un presupuesto para su desarrollo e implementación con participación real teniendo en cuenta el consenso de todos los sectores incluidos los pueblos originarios.
- Propuestas que beneficien a todos los ciudadanos y ciudadanas de nuestro territorio en cuanto al uso de energías renovables.
- Promoción de la Educación Ambiental en todos los niveles educativos – obligatorios y no obligatorios- en cuanto a factor de transformación a un nuevo paradigma en el uso de la energía.
- Requerimos políticas públicas consistentes entre sí que generen los incentivos apropiados para la descarbonizar la economía.
- Promoción de proyectos de investigación que lleven a los profesionales y expertos a la búsqueda de alternativas más sustentables y que sus aportes sean tenidos en cuenta al momento de tomar decisiones.
- Cumplimiento de los pactos, acuerdos, normativas que garanticen la protección y uso correcto de nuestros recursos.

Alimentación consciente y soberana

Contexto actual

No vivimos una soberanía alimentaria porque efectivamente dependemos del sistema para alimentarnos; nuestra alimentación, muchos gustos y necesidades alimentarias se han impuesto por el mercado, por las empresas y su publicidad. Somos una porción mínima de la sociedad quienes tenemos una relación estrecha con la tierra y cultivamos lo que consumimos.

Es real que hay una explosión de ferias en todo el país, cooperativas de consumo, sistema de compras comunitarias. Este movimiento, que se está dando de abajo hacia arriba en los estratos sociales, en algunos casos es impulsados por el interés genuino de promover una alimentación consciente y soberana, pero en otros, por la exclusiva necesidad de supervivencia. ¿Cómo hacemos para llegar a los sectores menos privilegiados para que cambien a lo agroecológico si su prioridad es llegar a fin de mes, subsistir?

Sabido es que los productos agroecológicos a comparación de los derivados del modelo agroindustrial tienen un costo más elevado, inclusive en el afán de ofrecer productos “veggies” desde el mercado, es tal el nivel de procesamiento de los mismos que pierden su valor natural.

Hay desinformación sobre los alimentos que consumimos y muchos de ellos nos enferman por su forma de producción; los que estamos desconectados de esta

temática, a diario somos envenenados a través de la cadena alimentaria, ya que con los alimentos que consumimos, ingerimos también agrotóxicos.

Los jóvenes están interesados en aprender, pero no tienen acceso a la información de qué pueden hacer para ayudar.

Compromiso

- Impulsar proyectos de cooperativas agroecológicas para la reorganización de productores locales y promover la venta de estos cultivos sin agrotóxicos.
- Ofrecer Educación Alimentaria con perspectiva ambiental, ecológica y consumo consciente, involucrando a todos los actores de la comunidad.

Demandas

- Distribución de las tierras poniendo en relieve la necesidad de brindar alimentos de calidad a la población y la soberanía alimentaria.
- Implementación en todos los sistemas educativos del país, de la Educación integral Ambiental, poniendo énfasis en la alimentación soberana, de manera tal que los comedores estudiantiles consideren a quienes hoy no pueden acceder a los mismos por falta de una dieta basada en el consumo de vegetales, legumbres, cereales, entre otros.
- Implementación de un plan de salud alimentaria que informe y acompañe a quienes deciden con qué nutrir su cuerpo, sin las complicaciones que hoy existen cuando se cambia la alimentación.

Legislación y políticas ambientales

Contexto actual

El común denominador actualmente en la Argentina, no es solo la falta de leyes que regulen o protejan con urgencia el ambiente, sino el cumplimiento de la normativa existente en los órdenes nacional y provincial. Los fondos destinados por el Estado para reglamentarlas son escasos o directamente nulos.

Las decisiones políticas ambientales no se encuentran del lado de las organizaciones, debates colectivos, ni integran a los pueblos originarios. Esto se denota claramente en el tratamiento de la Ley Humedales consensuada, la cual continuamente viene siendo obstaculizada por el poder ejercido de los lobbys al gobierno argentino y a espaldas de los ciudadanxs. Suspender el plenario de comisiones en el mes de septiembre de este año es una situación inadmisibles.

Es necesario recalcar que nuestro derecho al acceso a la información pública en cuanto a cuestiones ambientales es totalmente ignorado por todos los entes reguladores de los recursos naturales a nivel provincial y nacional, donde continuamente se niegan informes o en la mayoría de los casos, ni siquiera son contestados.

La juventud activista ambiental de la Argentina no se siente representada por quienes ocupan espacios de poder a nivel político. Uno de los problemas de base es la falta de implementación de la Ley Yolanda en las provincias y en los diferentes poderes del Estado.

En ésta Cumbre ha quedado evidenciado que existe un gran vacío en materia de educación ambiental y de concientización ciudadana que ya no solo es reclamado por los movimientos ambientales, sino que también es un pedido de toda la comunidad educativa y de los estudiantes en nombre de su derecho a aprender.

Es cada día más necesaria la capacitación de los diferentes tomadores de decisiones que desarrollan políticas públicas que afectan claramente el cuidado y la protección de nuestros bienes naturales. Hoy existe en la Argentina un sin número de proyectos extractivistas que no poseen consenso social y ambiental para ser llevados adelante lo que demuestra la falta de conocimiento y de compromiso de algunos tomadores de decisiones que deciden avanzar sin límites sobre nuestros territorios. Las juventudes Argentinas no están dispuestas a permitir que este avance siga sin control y sin licencia social.

Compromiso

- Exigiremos el cumplimiento de los informes anuales en materia de ambiente previstos en la Ley general de ambiente
- Tomar participación activa, informándonos sobre las leyes ambientales existentes.
- Reclamar y pedir informes ante un delito ambiental la cantidad de veces que sea necesaria hasta ser escuchados en todos los organismos del estado.

Demandas

- Implementación urgente de la Ley Yolanda y de la Ley de Educación Ambiental Integral en toda la Argentina por parte del Gobierno Nacional y los Gobiernos Provinciales garantizando el acceso a la información en todos los niveles educativos, tal como la misma lo establece.
- Impulsar proyectos y debates para que la Naturaleza sea concebida como sujeto de derecho.
- Aumento de presupuesto para la reglamentación de la Ley de Presupuestos Mínimos de Protección Ambiental de los Bosques Nativos Nro. 26331.
- Repudio al falso proceso participativo y creación de nuevas categorías que no benefician a la preservación de los bosques nativos en el Ordenamiento Territorial de Bosques Nativos en la provincia del Chaco.
- Exigimos el urgente tratamiento del Proyecto de Ley de Humedales Consensuado 0075-D-2022.

ORGANIZA



CON EL APOYO DE



**Sustentabilidad
Sin Fronteras**

CON EL ACOMPAÑAMIENTO DE



UNIVERSIDAD
NACIONAL
DEL NORDESTE